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または、こちらをご覧ください。⇒

令和６年能登半島地震において被災された全ての方に、心からお見舞い申し上げます。
復興に向け、皆様に寄り添いながら、共に歩んで参ります。 金沢市議会
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令和5年度 金沢市議会 12月定例月議会の概要

　令和5年度金沢市議会12月定例月議会が12月1日から15日までの15日間開催されました。

市長の施政方針（要旨）

◇金沢市都市像
　稀有な歴史を有し、独自の発展を遂げてきた金沢
が新たな高みへと飛躍するために、人々の暮らしの
中に息づく金沢の「文化」を将来に渡り継承しつつ、
時代の要請に応えながら変革していかなければなら
ないと感じてきた。そのために、金沢独自の取組を
探求し、「新たなまちづくりの文化」へと昇華させ
たい。視座を世界に据えることも金沢の発展に不可
欠であり、心豊かで活力ある未来を全ての人々と共
に創り上げていきたいとの思いから、将来像を「未
来を拓く世界の共創文化都市・金沢」とした。

◇都心軸の再興
　金沢駅前から片町に至る都心軸におけるエリア全
体の面的整備を促進したいとの思いから、県の協力
を得ながら、都市再生特別措置法に基づく都市再生
緊急整備地域制度を活用する。

◇物価高騰対策
　生活者への支援として、食料品価格などの高騰の
影響を大きく受ける子育て世帯の経済的負担に配慮
し、18歳以下の児童に対し、1人当たり 1万円の
年度末支援臨時給付金を支給するほか、市民の買物
意欲を喚起するため、当初予算に引き続きプレミア
ム商品券の発行を支援する。さらに、福祉事業所へ
の食材費支援や、高圧電力や LPガスなどを利用す
る事業者への助成を延長し、地域経済を担う中小企
業者を支援する。

◇都市生態系再生モデル都市認定
　生物多様性や景観の保全、木の文化都市を目指し
た取組とともに、国連大学オペレーション・ユニッ
トの活動などが評価され、国内で唯一認定された。
これを機に、都市における自然の保全や生態系の回
復に努めるとともに、これまでの成果を世界に発信
していく。

◇ 12月1日　議案上程・提案理由説明・質疑・委
員会審査・採決

　12月定例月議会の初日である 1日には、村山市
長から、住民税非課税世帯に対する緊急支援給付金
に係る総額37億8,500万円の補正予算に係る議案
（その 1）、物価高騰対策や市民生活の安全安心の確
保に関する経費の追加等を主な内容とする総額 44
億 4,812 万 4,000 円の補正予算及び条例改正案な
どの議案（その 2）が提案され、提案理由の説明が
行われました。その後、議案（その 1）について、
1人の議員が質疑を行いました。また、総務・市民
福祉の各常任委員会が開催され、議案（その 1）の
審査が行われました。その後、採決が行われ、議案
（その 1）は全会一致をもって原案のとおり可決さ
れました。

◇12月11日～13日　質疑・一般質問等
　11日から 13日までの 3日間にわたる本会議で
は、21人の議員が質疑や一般質問を行いました。
　また、11日には、村山市長から手数料条例の改
正案が追加提案され、説明が行われました。
　13日には令和 4年度決算認定に係る議案 1件及
び認定 2件が、全会一致または賛成多数をもって、
いずれも原案のとおり可決または認定されました。

◇12月14日　委員会審査
　14日には5つの常任委員会が開催され、議案（そ

の2）等の審査が行われました。

◇12月15日　討論・採決
　15日には議案（その2）等に関する討論・採決が
行われ、この日追加提案された人事案件を含め、市
長提出の議案各件は、全会一致または賛成多数を
もって、いずれも原案のとおり可決、同意または諮
問のとおり答申されました。また、陳情3件はいず
れも不採択となりました。議員提出の議会議案は7
件が可決、3件が否決されました。その後、3つの特
別委員会の委員長報告が行われました。

【副議長の選出】
　中川俊一副議長の辞職に伴い、副議長選挙が行わ
れ、新たに上田雅大副議長が選出されました。

◎議長選挙の結果
　上田 雅大 議員 34 票　広田 美代 議員 3票
　無効 1 票

副議長就任あいさつ
　市政発展のため、議長を補佐し
円滑な議会運営に努め、今まで以
上に近隣自治体と連携・協力し、
諸課題に全力で取り組んでまいりま
す。（第130代副議長  上田　雅大）
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本会議の発言から

本会議の
発言から

　12月 1日（金）、11日（月）、12日（火）、
13日（水）にかけて、質疑や一般質問を行いま
した。
12月1日（金）
・森尾　嘉昭 議員（日本共産党） P. 3
12月11日（月）
・野本　正人 議員（自民党） P. 4
・稲端　明浩 議員（公明党） P. 4
・森　　一敏 議員（みらい金沢） P. 5
・森尾　嘉昭 議員（日本共産党） P. 5
・玉野　　道 議員（創生金沢維新） P. 6
12月12日（火）
・上田　雅大 議員（自民党） P. 6
・坂　　秀明 議員（公明党） P. 7
・黒口啓一郎 議員（みらい金沢） P. 7
・山下　明希 議員（日本共産党） P. 8
・熊野　盛夫 議員（創生金沢維新） P. 8
・新谷　博範 議員（保守こくみん） P. 9
・下沢　広伸 議員（金沢さくら会） P. 9
・喜多　浩一 議員（自民党） P.10
12月13日（水）
・小間井大祐 議員（自民党） P.10
・坂本　順子 議員（みらい金沢） P.11
・広田　美代 議員（日本共産党） P.11
・大西　克利 議員（創生金沢維新） P.12
・宇夛　裕基 議員（自民党） P.12
・高務　淳弘 議員（参政党） P.13
・道上　周太 議員（自民党） P.13
・前　　誠一 議員（自民党） P.14

※ 掲載している内容は、発言した議員本人が作成した
原稿をもとにしています。

【質問事項】（一問一答方式）
１　住民税非課税世帯緊急支援給付金事業について

日本共産党金沢市議員団

森尾 嘉昭 議員

住民税非課税世帯緊急支援給付金について

所得税・住民税減税は令和 6年６月実施
である一方、住民税非課税世帯には１世帯当た
り７万円の給付であり、減税と給付という異な
る対策は経済対策として有効か疑問だが、市民
へどう説明するのか。

物価高に最も切実に苦しんでいる低所得
者に迅速に支援を届けることが必要であり、本
補正予算を諮るものである。 （市長）

問問

答答

　金沢市議会では、弔事における香典につい
て、自らが出席する葬儀または通夜であって
も原則として禁止し、弔意を表すとともに、
その趣旨を記載した議員共通の名刺を提出し
ております。

市民の皆様のご理解と
ご協力をお願いいたします

議員の寄附行為等は公職
選挙法で禁止されています
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）
1　12月補正予算について
2　新しい都市像について
3　特別支援教育について

公明党金沢市議員会

稲端 明浩 議員

子育て世帯に対し、子ども一人につき1万円
を給付することにした理由について

子育て世帯年度末支援臨時給付金におい
て、所得制限なしに 18歳以下の子ども一人当
たり 1万円を給付することにした理由と、今後
の追加給付について聞く。

低所得者への支援の対象にはならない世
帯を含めた全ての子育て世帯に対し、進学や進
級などで出費がかさむ年度末における経済的負
担の軽減を図るため、子ども 1人当たり 1万円
の給付金を支給するものであり、国が実施する
明年度の定額減税につなぐ切れ目のない支援と
して、本臨時給付金を支給することとした。現
在、国において低所得の子育て世帯に対し、給
付金の追加給付を検討していることから、今
後の対応については国の動向を注視していく。
 （市長）

子育て世帯年度末臨時給付金の支給時期と方
法について

子育て世帯年度末臨時給付金の支給の時
期と方法について聞く。また、転入者に対して
の給付についても併せ聞く。

児童手当や医療費助成の対象となる児
童を養育する世帯に対し、申請のいらないプッ
シュ型で 2月下旬に支給する。また、令和 6年
2月29日までに生まれる新生児や市外からの転
入児童も支給対象とし、これらの世帯には、手
続に訪れる市民課や市民センターの窓口におい
て制度を案内し、申請に基づき 2月下旬から順
次支給する予定である。併せて市公式 LINE や
ホームページ、新聞広報等でも広く周知してい
きたい。 （こども未来局長）

問

答

問

答

【質問事項】（一括質問方式）
1　いしかわ百万石文化祭を終えて
2　都ホテル跡地、日銀跡地問題について
3　「金沢マラソン大会2023」について
4　本市の新しい交通システムについて

自由民主党金沢市議員会

野本 正人 議員

いしかわ百万石文化祭を終えて

「未来に拓く世界の共創文化都市・金沢」
の実現を目指す市長に、国民文化祭で得た成果
や経験をさらに発展させていく強い決意を聞
く。

文化を心の豊かさの醸成に生かすほか、
未来へ継承していくためにデジタル技術を活用
するなど環境の充実を図るとともに、幅広い文
化の発信に努めることで、本市が誇る文化水準
をさらに磨き高めていきたい。金沢が誇る文化
の力を継承・発展させていき、全ての人々と共
に、心豊かで活力ある未来を創り、世界の共創
文化都市・金沢の実現を目指していく。 （市長）

都ホテル跡地について

5 年近く塩漬けになっている都ホテル跡
地及び金沢駅周辺地区全体の将来像について、
今後 10年を見据えた「金沢市都市像」との関
連を含め市長のビジョンを聞く。

都心軸沿線では、老朽ビルの再整備等の
課題が山積している。新たな都市像では、都市
づくりをテーマとした基本方針となる活力と個
性があふれ安全で持続可能なまちにおいて、魅
力あふれる中心市街地の活性化と、その骨格と
なる都心軸の再興を掲げたところであり、それ
を実現していくためにも都市再生特別措置法を
活用して民間による早期開発を促していく。

 （市長）

問

答

答問

答
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【質問事項】（一問一答方式）
1　戦争をやめさせ、平和の実現について
2　くらしと営業を守る緊急の取組について
3　新しい都市像について
4　都心軸エリアの再開発事業について

【質問事項】（一問一答方式）
1　金沢市の都市像「未来を拓く世界の共創文化都市・金
沢」について

2　会計年度任用職員の処遇の改善について
3　金沢市の地域農業について
4　子どもアドボカシーに関して

日本共産党金沢市議員団

森尾 嘉昭 議員

国民健康保険料、介護保険料の引下げを

国民健康保険会計には約 23億円の基金
があり、介護保険会計には約 29億円の基金が
あるが、これを活用して保険料引下げを実施す
る考えはないか。

国民健康保険料は基金の活用も含め適正
な負担となるよう設定したい。介護保険料は今
後 3年間に必要なサービスの給付量を適切に見
込み、費用に見合った額を設定する。基金につ
いては、有効に活用していく。 （市長）

都心軸エリアの再開発事業について

今月中に特措法に基づく都市再生緊急整
備地域の候補地として国に申請するとしている
が、その候補地は金沢駅、武蔵、香林坊、片町
としている。これは都心軸エリアを集中して大
改造する大型開発事業計画だが、説明を求める。

金沢駅から片町に至る都心軸は、都ホテ
ル跡地だけでなく、老朽ビルの再整備の課題解
決のためにも、都市再生特別措置法の活用が必
要だと考えている。 （市長）

問

答

問

答

みらい金沢

森　 一敏 議員

金沢市の都市像について

世界大戦後の人権思想の発展を考慮すれ
ば、住民を主体とする自治の確立と憲法前文が
うたう平和的生存権の保障が、地方自治の本旨
と言えるが、都市像に明示されていない自治と
平和的生存権に対する都市の責務について、市
長の認識を聞く。

憲法や地方自治法の記載は、自治体とし
て守るべきものである。今後あるべき社会を見
据えた中で、共生社会の実現や平和的な社会構
築は前提のものと捉えており、都市像では、共
生社会、多様な生き方を認め、支援していくと
記載している。 （市長）

地域農業について～みどりの食料システム戦
略から

有機化には、肥料・土壌づくりが決め手
と言われており、例えば中央卸売市場で発生す
る魚のあらの活用など、地域特性を生かした循
環型の有機肥料の生産に、本市と農業団体・農
業者が連携して取り組む本格的な施策が必要と
考えるが、見解を聞く。

地域資源を活用した有機肥料について
は、JA金沢市が馬ふんから土づくりに効果のあ
る堆肥を製造しているほか、水産衛生センター
が魚のあらを原料として生産した肥料が農業法
人に販売、利用されている。このような有機肥
料の生産・利用拡大についても、今後関係団体
等と連携しながら研究を進めていきたい。

 （農林水産局長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）
1　金沢マラソンについて
2　都市計画マスタープランについて
3　農業の現状と支援策について
4　城北市民運動公園スポーツ交流広場について
5　除雪について
6　商店街の活性化について
7　デジタル行政推進リーダーについて
8　公共交通について

自由民主党金沢市議員会

上田 雅大 議員

公共交通について

北陸鉄道石川線・浅野川線の利便性向上
のためには、四十万駅の整備やパーク・アンド・
ライド駐車場としての活用、公共シェアサイク
ルまちのりの展開が必要である。四十万駅での
パーク・アンド・ライドのシステムの概要と、
金沢市南部方面におけるまちのりの展開をどの
ように考えているのか、具体的な取組を聞く。

北鉄にバスの減便によらない経営をお
願いしつつ、乗車運賃のキャッシュレス化や石
川線の増便、鉄道バスとの乗り継ぎ割引の拡大
や公共シェアサイクル「まちのり」など駅のモ
ビリティーハブ化や地域のコミュニュティー拠
点としての機能強化について検討していく。ま
た、スマートフォン等で事前予約できる四十万
駅のパーク・アンド・ライド駐車場の設置を進
める。 （市長）

除雪について

町会などで管理する民間消雪について、
整備費のみならず維持管理費を支援する考えは
ないか。

施設の老朽化や管理者の担い手不足な
ど、維持管理上の問題が発生するおそれもある
ことから、まずは管理運営の現状確認を行い、
維持管理費の支援について今後の研究課題とす
る。 （市長）

問

答

問

答

【質問事項】（一括質問方式）
1　「新たな都市像」の策定に関して
2　「第 7期ごみ処理基本計画」と環境省の「廃棄物処理施
設整備計画」に関して

創生かなざわ・維新の会

玉野 　道 議員

「新たな都市像」の策定に関して

どのようなキーワードで新たな施策に取
り組み「世界の共創文化都市」の創造と「国際的
文化産業都市」としての伝統を発展させるのか。

伝統文化のみならず、人と暮らしに関わ
る広義の文化こそが「金沢らしさ」の源泉であ
り、それらを継承・発展させ変革していくこと
で、「未来を拓く世界の共創文化都市・金沢」を
実現する。また、「すべての人々と共に、心豊か
で活力ある未来を創る」という副題のとおり「共
創」をキーワードに取組を推進していく。この
考え方は、個性に満ちた魅力ある都市の創造を
推進する「国際的文化産業都市」の理念にも合
致する。 （市長）

東部環境エネルギーセンターの再整備について

東部環境エネルギーセンターの再整備の
現時点の検討状況と先送りとなっている理由に
ついて聞く。

指定ごみ袋収集制度導入を機に、ごみ量
は大幅に減少しさらなるごみ排出量の削減に取
り組むことで、施設の延命化を一層図ることが
可能となったことから、ごみ量の推移等を十分
見極め、必要となる施設規模等を決定すること
とした。新たな処理施設の整備には、基本構想、
環境アセス等に期間を要するため、これまでの
本市の施設整備や他都市の状況等を踏まえ、ご
み処理基本計画の策定と並行し必要な検討を
行っている。 （市長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）
1　補正予算案について
2　新たな都市像について
3　2024年問題について
4　中小企業DX支援について
5　子どもの視力低下について
6　AIの活用について

【質問事項】（一括質問方式）
1　人材不足の対策について
2　工事請負契約書の手続について
3　文化都市金沢としての平和への取組について

みらい金沢

黒口 啓一郎 議員

新たな都市像における中心市街地の活性化に
ついて

都心軸の再整備で金沢駅から片町までを
候補地域として国に申請するとのことだが、こ
のエリア全体の面的な整備を進めたいとの方針
の中で、高さ制限をどの程度にどう許容してい
く考えなのか。

産学官金で構成する準備協議会において
都心軸の再興に向けたエリア全体の整備方針の
下、これまでの景観政策を踏まえつつ、安易な
規制緩和とならないよう十分議論し、本市のま
ちづくりの考え方を反映させていきたい。

 （市長）

生成系AIの活用について

9月定例月議会にて、生成系AIを業務に
活用できるか、市役所全体での利用の可能性を
見極めていきたいとの答弁があったが、いつ導
入の可否を判断するのか。

デジタル行政戦略課を中心に試行してお
り、先日、範囲を拡大して職員約 150人を対
象に利活用のための庁内研修会を開催した。業
務の効率化に一定程度の効果があると考えてお
り、年度内の試行利用結果を踏まえ、今後の庁
内利用の在り方について検討する。 （総務局長）

問

答

問

答

公明党金沢市議員会

坂　 秀明 議員

外国人労働者とその家族への支援について

本市では外国人相談窓口を設けていない
が、今後、日本人と同様の生活面全般の相談が
増えることが予想される。各種相談をどこで対
応するのか、また、相談を統括する部署が必要
と考えるが所見を聞く。

本市では令和 5年 3月に国際交流ミライ
アクションを策定し、地域の国際化に向けて全
庁的な取組を進めており、これを所管する国際
交流課が、庁内で外国人住民からの相談を統括
する役割を担っているほか、市の国際交流財団
でも相談を受け付けている。引き続き庁内の連
携を図り、丁寧に対応していきたい。 （市長）

文化都市金沢としての平和への取組について

本市では「ヒロシマ ･ナガサキ原爆と人
間ポスター展」を年に 1度開催しているが、こ
のような平和への取組につながる展示を毎年複
数の会場で開催するなど、展示回数を増やすと
ともに、展示物の種類を増やし充実を図ってほ
しいが、所見を聞く。

展示物の種類には限りがあるが、展示回
数や展示物の種類を増やすことについては、展
示場所や開催期間の工夫、関連図書コーナーの
設置などの取組ができないか検討したい。

 （市長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）
1　「未来を拓く共創文化都市・金沢」について
2　金沢市水防計画と内水ハザードマップについて
3　金沢港周辺の整備促進について
4　デジタル活用推進について

創生かなざわ・維新の会

熊野 盛夫 議員

内水ハザードマップの作成と公開について

国交省はしっかりとシミュレーションし
た内水ハザードマップの作成と公開を促してい
るが、本市の考えを聞く。

現在、本市の水害ハザードマップには、
外水氾濫による洪水浸水想定区域や、内水氾濫
の実績に加え、簡易なシミュレーションにより
内水氾濫の浸水が想定される区域と深さに併せ
て、発生の仕組みや避難時の注意点なども掲載
している。また今年度より、水防法に基づく内
水ハザードマップの作成に向けた詳細なシミュ
レーションに着手したところであり、できるだ
け早期の作成と公開に努めていく。

 （土木局長）

分区制度の活用について

知事は、9月の県議会定例会で、今年度
中に取りまとめる予定の金沢港将来ビジョンを
踏まえ、港湾法に基づく分区制度を活用し、総
合的に金沢港周辺の賑わいを創出したいと答弁
したが、これを受けて本市の分区の活用に向け
た思いを聞く。

分区制度は、港湾法に基づき港湾管理者
が臨港地区の範囲内で都市計画上の用途地域に
関わらず、エリアごとに建築物等の用途を定め
るものである。今般示されたビジョンの原案で
は、今後の開発動向や立地企業の意向なども踏
まえた土地利用や規制の在り方について検討を
行うとされており、引き続きその動向を注視し
ていく。 （市長）

問

答

問

答

【質問事項】（一問一答方式）
1 子どもの権利を保障する施策の充実について
 　部活動の地域移行について
 　性教育の充実について
 　少人数学級の実現について
2 重要土地等調査法について
 　地方自治の本旨に基づく金沢市の対応について
3 金沢スタジアムについて
 　ネーミングライツについて
 　駐車場について

日本共産党金沢市議員団

山下 明希 議員

包括的性教育の実施を求める

性教育において、性交や妊娠、出産だけ
に限定せず、発達や年齢に適した知識や態度、
スキルや、自分も他者も尊重しながら適切に行
動する力を身につける科学と人権、ジェンダー
平等に基づいた包括的性教育の実施が必要では
ないか。

学習指導要領に基づき、小学校から理科
や保健体育、道徳等において、人間関係や価値
観、人権など、自分や相手を尊重する態度、一
人一人が大事な存在であることなどを発達段階
に応じて繰り返し学習している。包括的性教育
の実施については、国の動向も踏まえながら今
後の研究課題としていく。 （教育長）

金沢スタジアムの駐車場について

金沢スタジアムの駐車場有料化の容認を
前例にして、城北市民運動公園の利用者全てに
対し、駐車料金を取るようになるのではないか。
駐車場有料化は市民サービスの後退になると思
うが、見解を聞く。

今回の有料化は、大型イベント開催時に
限り試験的に実施するものである。なお、金沢
プール利用者などイベント来場者以外の無料駐
車場は確保する。 （市長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）
1　これからの金沢を見据えた10年後の都市像について
2　文化に関する取組について
3　姉妹都市交流の成果と今後の課題について
4　ふるさと納税について
5　地域公共交通について

【質問事項】（一問一答方式）
1　市営造林いわゆる分収林について
2　カメムシ対策
3　フリースクールの定義について
4　旧小学校校舎の活用
5　中学校でのダンス履修と部活地域移行
6　市立病院の役割
7　市道、県道、国道の信号機の連動性について
8　市内公共バスの定時性確保

金沢さくら会

下沢 広伸 議員

動物愛護におけるサポート寄附金の検討

ふるさと納税を財源とした犬猫のサポー
ト寄附金を募り、これを財源として避妊去勢手
術や譲渡ボランティアへ物資を支援する等の考
えはないか。

ふるさと納税等を活用している自治体が
あることは承知しているが、寄附が集まらない
課題もあることから、市の様々な施策に寄附を
受け入れる仕組みの構築ができないか研究した
い。 （市長）

保護された猫

金沢市デジタルミュージアム「金沢ミュージ
アム＋（プラス）」の活用について

現在は7,023点の公開だが、今後は高精
細画像での品目拡充や、音楽、古文書、将来的
には文化財や史跡の掲載も想定され、膨大な資
料数になると考えるが、今後どれくらいの掲載
数となるのか。また、どう活用するのか。

今後5年間で所蔵品7万2,000点を公開
予定であり、画像や文字データも含め毎年 1万
から1万5,000点程度公開していきたい。教育
や研究面での活用のほか、二次利用の条件整備
を行うことで、商品開発やサービスの提供にも
つながると考えている。 （市長）

問

答

問

答

金沢保守・こくみん議員会

新谷 博範 議員

市営造林いわゆる分収林について

本市の間伐材は、実際は成木年数を経過
したものであり、切れば切るほど、出荷すれば
するほど赤字が想定される。新都市像において
いう、向こう 10年で金沢産材の普及促進とは
どのような状況で成り立つのか、見解を聞く。

本市の市営造林は、既に伐採適齢期を迎
えているものもあり、森林資源を有効に活用す
る必要がある。主伐は間伐と違い、一定の収益
性も確保できることから、明年度以降、本格的
に主伐に着手し、金沢産材の普及を図っていき
たい。 （市長）

市立病院の役割について

産婦人科を含む小児医療、特に小児外科
など公立病院として不採算診療部門の強化への
見解を聞く。

公立病院として、少子化の中、産婦人科
を含む小児医療を担う意義は大きいと考えてい
る。小児外科など専門性に特化した診療科は、
全国的にも対応できる医師の人数が少なく、設
置に向けての課題は大きいと考えており、広域
的な課題として関係機関と研究していきたい。
 （市長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）
1 環境の変化への対応と未来を拓く新たな都市像について
 担い手の減少と近隣自治体との都市間競争 /子育て世
代に選ばれるまちへ /総合戦略における 10年後の生
産年齢人口と年少人口の目標値と独自策 /金沢子育て
文化の新たなまちづくり文化への昇華 /不登校児童・
生徒が増加する中、誰一人取り残さない学びへの支援
に込める思いと対策 /中長期財政計画に基づく今後の
税収計画 /アートを通した都市戦略と 10年で積み重
ねる文化都市への厚み /国内外の観光客や市民が集中
する都心軸や城下町周辺における危機管理体制の構築
/都市再生特別措置法活用の経緯とグランドデザイン
や高さ制限についての方向性 /中心商店街の基本構想
策定支援と再開発事業に対する物価高騰対策 /金沢市
商店街連盟設立 90周年における事業支援 /共創文化
都市の主役

2 市民との協働・共創の推進について
 これまでの 10年間における市民協働の成果 /市民活
動サポートセンターや本市施設の公設民営化とこれか
らの 10年間の市民協働 /金沢方式についての時代要
請と変革

自由民主党金沢市議員会

小間井 大祐 議員

新しい都市像が掲げる誰一人取り残さない学
び

本市の不登校児童・生徒数は約1,200人
だが、「未来を拓く世界の共創文化都市」は不登
校である子どもたちにとっても希望の光となる
都市像であってほしい。「誰一人取り残さない」
という言葉へ込めた思いと、不登校対策につい
て聞く。

本市では様々な事情で投稿できない児童
生徒を含め、全ての子どもの可能性を引き出し、
生きる力を育む教育の充実に向けて、「誰一人
取り残さない子どもへの学びの支援」を都市像
に掲げた。また、現在行っている不登校対策等
に加え、国の「COCOLOプラン」を踏まえた、
さらなる対策と支援に向けた具体的な方策を、
予算編成及び行動計画の中で掲げていく。

 （市長）

問

答

【質問事項】（一括質問方式）
1　金沢職人大学校について
2　教科担任制など学校現場の働き方改革について
3　新たな都市像について

自由民主党金沢市議員

喜多 浩一 議員

令和6年度に向けた取組などについて

令和 6年早々には任期の折り返しに差し
かかる時期だが、これぞ村山市長という政策と
カラーをそろそろ打ち出していくべきではない
か。令和 6年度に向けた新たな取組や歴代の市
長とは違う村山カラーについて聞く。

歴代市長とは市政を取り巻く環境が異
なっているものの、これまでのまちづくりの文
化を継承していくとともに、時代の要請に合わ
せ変革させながら、福祉・環境・教育などの分
野でも金沢独自の取組を探求し、新たなまちづ
くりの文化へと昇華させることで、世界の共創
文化都市金沢の実現を目指したい。 （市長）

学校からのタブレットの持ち帰りについて

デジタル教科書の導入が目前に迫ってい
るため、タブレットの持ち帰りに対する課題解
決は喫緊の問題だが、課題解決に向けた取組に
ついて聞く。

学習用端末を扱う際のルールづくり、健
康面の配慮、個人情報の扱い方、トラブルが起
きた際の連絡や問合せ方法等の情報共有などに
課題がある。持ち帰りを促進していくために、
保護者に対しては、学習用端末を家庭学習で有
効に利活用することへの理解を深めてもらうと
ともに、学校に対しては、情報モラル指導の徹
底や授業と家庭学習を連動させた取組を周知し
ていく。 （教育長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一問一答方式）
1　会計年度任用職員の処遇について
2　保育・子育て支援について
3　学童保育について
4　加齢性難聴について

【質問事項】（一括質問方式）
１　三谷小学校について
２　防災士について
３　ごみ減量化について
４　子育て支援について
５　不登校支援について

日本共産党金沢市議員団

広田 美代 議員

保育士の配置基準と処遇改善について

保育士配置基準が来年度引き上げられる
予定だが、当面は加算対応となっている。保育
士が不足するのを考慮してとのことだが、国が
責任を持って保育士の給与を引き上げて保育士
確保を進め、早急に公定価格に反映することが
必要ではないか。

配置基準が引き上げられたことは一定の
評価をするものだが、当分の間、加算対応とな
る経過措置は地域の実情に配慮したものと捉え
る。保育士の確保及びさらなる処遇改善につい
ては引き続き国に要望していく。 （市長）

加齢性難聴対策について

金沢市は全国的には珍しい高齢者の聴力
検診があり、診断だけではなく、医師による補
聴器の勧奨や経過観察もあるが、購入価格の問
題から補聴器の装用率が低い。購入のハードル
を軽減するため、補聴器購入補助制度を含めた
事業への発展を求めるが、どうか。

本市のすこやか検診では、診断した医師
が必要に応じて補聴器の装用を勧め、経過観察
を行っている。補聴器購入補助制度は、全国市
長会からも国に要望しており、引き続き国や他
都市の動向なども注視しながら研究していきた
い。 （市長）

問

答

問

答

みらい金沢

坂本 順子 議員

三谷小学校について

2025 年度の不動寺小学校との統合によ
る三谷小学校の跡地について、地域住民の声を
何より大事にし、地域が活性化するような利活
用策の検討について聞く。

地域の活性化の観点からも地元の意見を
聞きながら、庁内プロジェクトチームを中心に、
跡地の利活用に向けた検討を進めていく。

 （市長）

不登校支援について

専門知識のあるスクールカウンセラーは
各学校に配置されているが、不登校の子どもや
保護者だけでなく、悩みがある子どもや保護者
が相談したくても、日や時間が合わないなど、
なかなか予約が取れない状況である。スクール
カウンセラーの来校日を増やすなど相談しやす
い体制づくりが必要ではないか。

本市のスクールカウンセラーは、児童・
生徒や保護者等の相談のほか、事故等の緊急対
応における児童・生徒の心のケアに努めるな
ど、教育相談体制に大きな役割を果たしている。
教育相談体制の一層の充実を図るために、石川
県教育委員会に対し、学校規模や相談実績等に
応じて、より多くの配当時間を確保できるよう
要望していく。 （教育長）

問問

答答

問

答答
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本会議の発言から

【質問事項】（一問一答方式）
1　新たな金沢市都市像について
 　新たな金沢市都市像の策定について
 　　子育て世代や若い世代の声をどのように取り入れたか
 　「 心身ともに健やかに暮らせる健康都市の推進」に向

けてコロナ禍を経た金沢市立病院の機能と役割
 　「 災害に強く効率的で質の高い都市運営の実践」に向

けて避難行動要支援者名簿の活用のために

自由民主党金沢市議員会

宇夛 裕基 議員

新たな金沢市都市像の策定について

新たな金沢市都市像の策定に当たり、子
育て世代や若い世代の声をどのように取り入れ
たのか。

未来を担う世代の意見は非常に重要だと
考えており、未来へつなぐ金沢行動会議、金沢
まちづくり学生会議などで積極的に声を聴いて
きた。今後は、周知、案内の方法や、行事の運
営などに工夫を凝らしていきたい。また、市民
アンケートについて、多様な人の意見を聞くこ
とも大切であり、アンケートを取る際の手法に
ついても検討していきたい。 （市長）

金沢市立病院について

コロナ禍を経た金沢市立病院の役割と、
医療人材確保の指針について聞く。

自治体病院として感染症医療など、政策
的医療に責任を持つことが重要であり、地域を
支える病院、地域の人に支えられる病院として
役割を担っていく。また、医療系職員の確保は
喫緊の課題であり、医療職の魅力発信に力を入
れている。今後も様々な手法を用いて、市職員
を目指す人材の掘り起こしに取り組んでいく。
 （市長）

問

答

問

答

【質問事項】（一括質問方式）
1　金沢市立工業高校について
2　金石海岸地域の埋立地について
3　金沢マラソンについて

創生かなざわ・維新の会

大西 克利 議員

生成AIなどの学習機会について

金沢市立工業高校において生成AIなどを
はじめとする最新ツールを学習する機会は設け
られているのか。

最新ツールとしてドローンの活用につい
て学んでおり、工業技術基礎の授業の中で基本
操作や実践的な演習、測量に関する課題研究に
取り組んでいる。生成AIについては、学校内の
事務等での活用について試行しており、生徒へ
の指導内容やその方法などについては、さらに
研究を深めていく。 （市立工業高等学校校長）

金石海原の利活用について

金石海岸地域に埋立地として造成された
金石海原の現状及び今後の利活用の方針や課題
について聞く。

県が策定を進める金沢港将来ビジョン
の原案において、利活用として海岸レクリエー
ションゾーンの形成など、新たな憩いの空間を
創出する方針が示された。市としては、地域の
声を十分に聞きながら当該用地の利活用が行わ
れることが重要と考えており、地域の理解・協
力のもと、ビジョンの早期実現が図られるよう
に、様々な機会を通じて県に働きかけていくと
ともに、その実現に際して、市としても協力し
ていく。 （市長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）
1　不登校、独り親に関する課題
2　人口動態統計のデータを基にした健康都市の推進につい
て

3　労働環境、地域経済促進に関して
4　地産地消と地域の農業を守る取組について

参政党

高務 淳弘 議員

人口動態統計のデータを基にした健康都市の
推進について

東洋医学に関係する鍼灸師、マッサージ
師などによる医業類似行為も未病対策につなが
るが、これらの行為も含めた未病対策について
広く情報発信してはどうか。

本年度策定予定の金沢健康プラン 2024
では、心身の不調を病気につなげない未病対策
の視点を取り入れるとしており、東洋医学を含
めた未病対策の実践についても広く情報発信し
ていきたい。 （市長）

地産地消と地域の農業を守る取組について

地産地消を視野に、子どもたちや各家庭
に向けて金沢の伝統ある農業を伝えていくべき
だが、現在行っている活動と今後のさらなる取
組を聞く。

地産地消は、新鮮で安全、長距離輸送の
コスト低減、二酸化炭素の排出削減、地域の食
文化の継承につながるなどのよさがあるため推
進している。子どもや親世代への啓発として、
学校給食に地元食材を活用し、生産者との交流
会を開催するほか、持続的な生産を確保するた
め、地元食材のブランド化にも努めている。今
後は、地元食材の魅力や調理方法をユーチュー
ブで配信するなど、農業の魅力を伝えたい。
 （市長）

問

答

問

答

【質問事項】（一括質問方式）
1 金沢市都市像の策定について
 　10年後を見据えた人口減少、少子高齢化対策
 　移住、定住促進など
2 屋内交流広場あめるんパークについて
 　駐車場までの雨除け対策
 　南駐車場の障害者駐車場、緊急車両駐車場の使用
 　個人でのオンライン予約
 　「のびのび広場」の冷暖房設備など、暑さ寒さ対策
3 かなざわ子育てすまいるクーポンについて
 　クーポン内容の充実、ニーズの反映
 　電子アプリ移行の周知方法と移行率
 　情報ツールとしての活用方法
4 CAPプログラムについて
 　CAPプログラムの意義、必要性、導入、活用

自由民主党金沢市議員会

道上 周太 議員

屋内交流広場あめるんパーク駐車場について

あめるんパーク利用者が使う金沢プール
東駐車場と比較して施設から距離が近い南駐車
場に、妊婦の子連れ利用者が駐車できるよう、
マタニティーマークの駐車場や障害者マークと
複合の駐車場を増設してはどうか。

あめるんパークに近い駐車場周辺には、
芝生広場や金沢プールなどの施設があり、利用
者との調整や緊急車両用駐車場の台数確保など
課題整理が必要となる。年度内策定の市民サッ
カー場の跡地整備基本計画の中で検討してい
く。 （市長）

CAPプログラムについて

子どもたちや周りの大人たちの人権意識
を育む「CAPプログラム」の保育現場における
活用について所見を聞く。

コロナ禍以前に、教育プラザの育児相談
会で、CAPプログラムの実施団体が講話や人形
劇を開催していた。今後の再開について、団体
と協議していく。 （市長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）
1　台湾との友好交流促進について
2　消防行政の課題について
3　教科書採択について
4　ハラスメントの現状・対策について
5　森本地区の活性化について

自由民主党金沢市議員会

前　 誠一 議員

消防の行政課題について

不要不急の 119番通報が増加している
が、本市での割合と啓蒙対策について聞く。ま
た、消防団員が減少している中で、分団の統合
や区域の見直し及び「金沢方式」の今後につい
て聞く。

令和5年1月から11月までの不要不急通
報は1,350 件あり、全体の約4.7 ％を占めてい
る。啓蒙対策としてホームページや SNS等を通
じて119番通報の適正利用を呼びかけている。

 （消防局長）
　消防分団の統合や区域の見直しについては、
地域や消防団等から相談などがあれば積極的に
協力していく。また、「金沢方式」の見直しに取
り組み、地元負担のあり方を検討していく。
 （市長）

森本地区の活性化について

森本地区公共施設あり方検討調査の検討
内容、市民センター等の今後、保育所・小学校
の跡地利用、及び地域おこし協力隊の応募状況
と今後の活動について聞く。

森本地区公共施設あり方検討調査では、
跡地利活用策や地域活性化に資する適正配置に
ついて検討を進めている。また、保育所・小学
校の跡地利活用について、地元の意見・要望を
聞きながら検討していく。地域おこし協力隊に
ついては、2名の隊員が自伐型林業等に取り組
み、任期後は、起業し、定住する予定である。
引き続き、マッチングサイト等を活用しながら、
人材の確保に努めていく。 （市長）

問

答

問

答

● 金沢市議会ではホームページの下記のページ
より、本会議の映像をインターネット生配信
しております。詳しくは下記ページの視聴方
法をご覧ください。

議会インターネット生中継
～ぜひ、生中継や録画映像をご覧ください～

ここをクリック
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常任委員会の活動状況
　金沢市議会では5つの常任委員会を設けており、提出された議案の審査を行うほか、市政についての課
題等を調査しています。また、本市のまちづくりに役立てることを目的に他都市への行政視察を行ってい
ます。

委員会名 開催日 主な報告事項

総務常任委員会

10月20日
・第2回日本銀行金沢支店跡地あり方検討懇話会の開催結果について
・ 第2回金沢市公共シェアサイクル「まちのり」のあり方検討委員会の開催
結果について

11月6日 ・北陸鉄道線の存在価値を高める取組と行政の関わり方の検討状況について
・第一本庁舎1階・2階の窓口環境の向上について

12月14日
・ 都市再生特別措置法に基づく「都市再生緊急整備地域」の候補地域の設定
に向けた国への申請について
・証明書コンビニ交付サービスの拡充について

経済環境常任委員会

10月11日 ・金沢かがやきブランド認定製品の決定について
・クマによる人身被害の発生について

11月6日
・ 蟹キュイジーン金沢・金沢産食材Irodoriディナー・金沢食材フェアの開催
について
・金沢市ごみ処理基本計画（第7期）の骨子案について

12月14日 ・金沢市持続可能な観光振興推進計画2021の数値目標について
・2021年度（令和3年度）金沢市温室効果ガス排出量について

市民福祉常任委員会

10月20日
・ アウトサイダー・アート作品展inいしかわ百万石文化祭2023及び心のユ
ニバーサルデザイン推進フェスタの開催について
・金沢市立平和町児童館の供用開始について

11月16日
・ かほく市とのパートナーシップ宣誓制度に係る都市間連携に関する協定書
の締結について
・世界エイズデーに係る啓発事業の実施について

12月14日 ・証明書コンビニ交付サービスの拡充について
・地域包括支援センター委託先法人の再公募にかかる選定結果について

建設企業常任委員会

10月20日 ・第46回金沢都市美文化賞について
・令和5年度　金沢市道路除雪対策会議の開催について

11月20日
・金沢スタジアム等交通渋滞対策連絡会議の開催について
・ 大乗寺丘陵配水池小水力発電設備導入事業に係る優先交渉権者の決定につ
いて

12月14日
・防災・減災対策に係る無人飛行機（ドローン）の運用開始について
・ 水道施設再整備基本構想骨子案にかかる意見募集（パブリックコメント）
について

文教消防常任委員会

10月23日
・ 令和4年度　金沢市立小・中学校における児童生徒の問題行動・不登校等
生徒指導上の諸課題に関する調査結果の概要について
・第28回全国女性消防団員活性化石川大会の開催について

11月20日 ・金沢マラソン2023（第9回）の開催結果について
・金沢子ども読書推進プラン2024（仮称）の骨子について

12月14日
・ 「いしかわ百万石文化祭2023（第38回国民文化祭　第23回全国障害者
芸術・文化祭）」の開催結果について
・金沢市健康教育推進プラン2024の策定について

文教消防常任委員会の行政視察　11月14日（火）～11月15日（水）
〇大 田 区　・大田区立御園中学校みらい学園中等部
〇熊 谷 市　・熊谷市スポーツ・文化村「くまぴあ」

大田区
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〇要望事項
1　コロナ禍により低迷した社会経済活動が回復傾
向にあるものの、エネルギーや食料品をはじめとし
た物価高騰により市民生活に影響が出ており、その
対策に必要な予算の執行を行うと同時に不要不急な
事業を見極め、健全な財政運営を行うこと。
　今後の市政推進に必要な財源を確保するため、電
子納付の推進など、納付方法を充実させることや、
滞納整理を適切に行うことにより、収納率向上に努
めること。

2　人口減少・少子高齢化の進展により、市税収入
の伸びに期待できない状況が予想されることから、
行政にもより一層の合理化が求められる。AI・RPA
等のデジタル技術を活用し、事務の効率化や経費削
減に努めること。
　また、本市は以前から職員が少ないと言われてお
り、市民へよりよい行政サービスを提供するために
も、職員の適切な配置に努めること。
3　全国的に自然災害が大規模化、激甚化している
中、本市においても安全・安心なまちづくりのた
め、災害対策の強化は必須である。限られた財源の
中、持続可能な公共施設の適正管理のため、総合管
理計画に基づき老朽化対策や耐震化などを含め、施
設の再整備や維持補修に取り組むこと。

　12月13日の本会議において、令和4年度決算認定に係る議案1件、認定2件が全会一致または賛成多数を
もって、いずれも原案のとおり可決または認定されました。これらの議案等については、9月 14日に設置さ
れた一般会計等決算審査特別委員会（野本正人委員長）及び企業会計等決算審査特別委員会（久保洋子委員長）
において、決算書や附属書類等に基づき、詳細な説明の聴取や現地視察などを行い、審査してきました。また、
本会議での採決に先立ち、両委員長による委員長報告が行われ、下記のとおり要望事項が付されました。

決算審査特別委員会の要望事項

一般会計等決算審査
特別委員会

野本正人委員長

〇現地視察（上：朝霧台小学校、下：泉野福祉健康センター）
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〇要望事項
1　水道事業については、人口減少社会において収
益の大幅な増加が期待できない一方、水道施設の耐
震化や老朽管対策等の経費の増加が見込まれること
から、企業局経営戦略2022に基づき、健全な経営
に取り組むこと。
　また、最新のデジタル技術を活用し、点検業務の
効率化やサービスの向上を図ること。
　加えて、県に対して県水受水単価及び責任水量の
引下げを市長会等を通じて引き続き働きかけるこ
と。
2　病院事業については、新型コロナウイルス感染
症対策に係る国や県からの補助金収入等により黒字

決算となったが、医業収益等は減少しているため、
経営効率の改善に向けた取組をより一層推進するこ
と。
　また、市立病院経営強化プランに基づき、持続可
能な経営の確保に努め、公的病院としての役割を果
たすよう取り組むこと。
3　中央卸売市場事業については、食生活の変貌や
人口減、市場を経由しない取引の増加等が原因で取
扱量が減少し、経営状況が一段と厳しさを増してい
ることから、集荷・販売力の強化や効率的な市場運
営を図り、引き続き健全な経営に取り組むこと。
　また、再整備に当たっては、再整備基本計画を踏
まえて、市場事業者の意見を丁寧に聴取し、関係者
の十分な理解が得られるよう努めること。
　加えて、過剰な設備により将来の負担が大きくな
ることがないよう、求められる機能を付加した上
で、適正な整備規模を検討すること。

企業会計等決算審査
特別委員会

久保洋子委員長

〇現地視察（城北水質管理センター）
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　地域交通特別委員会、少子化対策特別委員会及び公共施設再整備特別委員会は、各委員会が設置されて以降、
執行部からの説明や参考人からの意見聴取等を行ってきたことを踏まえ、それぞれ村山市長へ提言書を提出し
ました。また、12月 15日の本会議において各委員長が委員長報告を行い、各委員会の活動は終了しました。
報告・提言の要旨は以下のとおりです。

特別委員会の報告・提言（要旨）

（1） 市民・利用者が必要とする地域公共交通の構築
① 行政と交通事業者との一層の連携とバス路線改善
に向けた本格協議
　コロナ禍以降、路線の廃止や減便など、市民生活
に大きな影響が出ている。行政と交通事業者の一層
の連携とバス路線改善に向けた本格協議として、路
線の見直し・改善に向けた本格的な協議の場を設定
するなど、具体的な進展に努めること。
②利便性向上のためのデジタル技術の積極的な活用
　近年のデジタル技術の進展は目覚ましく、本市の
地域公共交通においても、従来見られなかった施策
展開も見られ、新たな需要喚起につながると考えら
れる。今後もデジタル技術の活用を模索し、様々な
交通手段を有機的に連携させることも視野に入れる
など、より利用者にとって魅力的な施策の実施に努
めること。
③まちづくりと連動した公共交通網の構築
　本市では公共施設の再配置や、大規模施設の跡地
利用等が懸案となっているが、公共交通を重視した

ハード・ソフト整備に意を用いるとともに、モビリ
ティハブの設置等を通じて、需要の掘り起こしを継
続して行うこと。
④異業種との連携・活力の導入
　交通事業者の垣根を超えた連携や、サポーター制
度の導入による民間活力の導入により活性化してい
る事例が出てきている。積極的に異業種と「共創」
することで、意識的に集客するよう努め、活力ある
地域公共交通の実現に努めること。
（2） モビリティマネジメントをはじめとする市民・

利用者との対話
① 地域公共交通の現状を理解してもらうための積極
的な情報発信
　市民や利用者に対し、地域公共交通の現状を認識
してもらうとともに、市民生活に不可欠なものと理
解してもらうための情報発信に努めることに加え、
交通事業に従事する人に対し、社会的地位向上を含
めた一層の評価・感謝する働きかけも積極的に行う
よう努めること。
② 市民・利用者のニーズをくみ取った地域公共交通
サービスの実施
　アイデア次第で公共交通の可能性は広がることか
ら、市民・利用者のニーズをくみ取ったサービスの
提供による新しい需要の開拓に努めること

地域交通
特別委員会

小間井大祐委員長

（1）新たな「かなざわ子育て夢プラン」の策定
　若い世代が希望どおり結婚し、希望する誰もが子
どもを持ち、安心して子育てができるように、また、

子どもたちが、いかなる環境、家庭状況にあっても
健やかに成長できるよう、新たな「かなざわ子育て
夢プラン」の策定に当たっては、子育てに関わる人
たちのみならず、子どもや若者、女性の意見を十分
に反映するとともに、関係部局が連携して、まちの
未来につながる子ども・子育て施策を確実に盛り込
むこと。

少子化対策
特別委員会

久保洋子委員長
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（1）公共施設の適正な維持管理
①公共施設等総合管理計画による適正管理
　市が保有する施設の老朽化等に伴う公共インフラ
の再整備が今後本格化することが見込まれているこ
とから、将来にわたって行政サービスを安定的に提
供できるよう、公共施設等総合管理計画及び施設類
型ごとの長寿命化計画に基づき、実情にあった持続
可能な老朽化対策等を実施するとともに、中期財政
計画と連動させた計画的な管理に努めること。
②全庁的な公共施設管理のマネジメント
　既存市有施設の改修・建て替えは、幾つもの課が
連携して行わなければならない。個別具体施設の管
理については、施設の所管課だけに任せるのではな
く、全庁的な公共施設管理のマネジメント体制を整
えること。また、個別具体施設の再整備に当たって
は、役割分担と責任の所在を明確にすること。
③適正な施設配置
　老朽化した施設への対応としては建て替えが考え
られるが、それには多額の費用が必要となる。一方、
生産年齢人口の減少による影響から、今後税収の大
きな伸びは期待できないと見込まれている。よっ
て、人口減少や利用・運営の状況、社会情勢等の変
化を検証し、他施設との統合や転用、複合化、隣接
市町との広域連携も視野に入れながら、施設保有量
の最適化に努めること。
④市民との協働
　施設保有量の最適化を進めるに当たっては、市と
市民が全体として進むべき方向について共通の認識

を持つことが重要である。そのためには、施設の在
り方について検討する際に、市民の意見を聴き、必
要に応じて、市民と協働で作業を進めることが必要
である。
（2）公民連携による公共施設再整備
①公民連携（PPP）の導入について
　現在、全国の自治体は、財政の緊縮と質の高い行
政サービスの提供という相反する課題に直面してい
る。公民連携は民間事業者のノウハウや技術を活用
することにより、コストの削減と質の高い行政サー
ビスを提供できる手段として、全国的に活用が進み
始めている。本市でも導入について研究を進め、よ
り効率的で効果的な市民サービスの提供と財政負担
の軽減など、十分な検討を行うこと。
②公民連携による公共施設再整備検討のプロセス
　PPP ／ PFI を積極的に推進している自治体を見る
と、導入までのルールやスケジュールが明確化さ
れている。本市では PFI 事業による公共施設整備を
行った事例はなく、PFI 事業に対する理解の不足や
不慣れがあることが考えられる。導入を検討するた
めにも、これまで以上に積極的な情報収集や新たな
契約手法の研究に努めること。また、どこが窓口と
なるのか明確に分かるようしっかりとしたルールを
整備するとともに、人材育成にも取り組むこと。
③　公民連携ありきではない
　PPP ／ PFI は財政負担の軽減が図られ、質の高い
行政サービスの提供が期待される一方、事業者の業
務状況を把握した上で管理、指導をしなければ、公
共サービスの品質の低下を招く可能性があるといっ
たデメリットも存在する。公共施設の再整備に当
たっては、一律に公民連携ありきで進めるのではな
く、費用対効果や施設に求められる役割を十分に検
討した上で、施設ごとに適した手法を採用すること。

公共施設再整備
特別委員会

前　誠一委員長

（2）安心して子どもを産み育てる環境づくり
　妊娠前から子どもの就学時までの間、母子保健や
子育て支援に関する幅広いニーズに応えるため、気
軽に相談できる窓口機能を充実させること。また、
庁内の部局間連携はもちろんのこと、医療や保健、
福祉等の外部機関とも連携しながら、妊娠・出産・
育児までの切れ目のない支援を強化することに加
え、地域ぐるみで子育て世代を応援できるよう、安

心して産み育てる環境づくりを推進すること。
（3）共働き・共育ての推進
　仕事と家庭を両立しながら、夫婦が共に子育ての
喜びを共有できるよう、育児期の短時間勤務やテレ
ワークなど柔軟な働き方の導入拡大や、男性の育児
休業の取得を推進する事業者への支援の充実に努め
るとともに、長時間労働の是正や処遇改善に向けた周
知広報を、国や県と歩調を合わせ、積極的に行うこと。
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■賛否などの態度が分かれた議案等（  ）については、議員別賛否一覧をご覧ください
※審議結果は、金沢市議会ホームページからもご覧になれます。

12月定例月議会の議案
議案番号 件　　　名 本会議の結果

◇ 市長提出（議案23件、認定2件、諮問1件）
議案第34号 令和4年度金沢市公営企業特別会計未処分利益剰余金の処分について 可　　決 全会一致
議案第37号 令和5年度金沢市一般会計補正予算（第4号） 可　　決 全会一致
議案第38号 令和5年度金沢市一般会計補正予算（第5号） 可　　決 全会一致
議案第39号 令和5年度金沢市介護保険費特別会計補正予算（第1号） 可　　決 全会一致
議案第40号 令和5年度金沢市水道事業特別会計補正予算（第1号） 可　　決 全会一致
議案第41号 令和5年度金沢市下水道事業特別会計補正予算（第1号） 可　　決 全会一致
議案第42号 金沢市公告式条例の一部改正について 可　　決 全会一致
議案第43号 特別職の職員の給与に関する条例等の一部改正について 可　　決 賛成多数

議案第44号 職員の給与に関する条例及び金沢市会計年度任用職員の給与及び費用弁償
に関する条例の一部改正について 可　　決 全会一致

議案第45号 金沢市会計年度任用職員の給与及び費用弁償に関する条例等の一部改正に
ついて 可　　決 全会一致

議案第46号 金沢市地方競馬実施条例の一部改正について 可　　決 全会一致

議案第47号 金沢市子ども・子育て支援法に基づく特定教育・保育施設及び特定地域型
保育事業の運営に関する基準を定める条例の一部改正について 可　　決 全会一致

議案第48号 金沢市国民健康保険条例の一部改正について 可　　決 全会一致

議案第49号 金沢市地区計画等の区域内における建築物等の制限に関する条例の一部改
正について 可　　決 全会一致

議案第50号 金沢市都市像の策定について 可　　決 賛成多数
議案第51号 工事請負契約の締結について（大浦千木町線千田高架橋新設工事（海側上部工）） 可　　決 全会一致
議案第52号 財産の取得について（金沢市西部共同調理場学校給食用洗浄システム機器） 可　　決 全会一致
議案第53号 財産の取得について（教育・福祉施設用地） 可　　決 全会一致
議案第54号 町及び字の区域の変更について（末町） 可　　決 全会一致
議案第55号 市道の路線認定について 可　　決 全会一致
議案第56号 河川の指定に関する意見について 可　　決 全会一致
議案第57号 金沢市手数料条例の一部改正について 可　　決 賛成多数

議案第58号 金沢市公平委員会委員の選任につき同意を求めるについて
瀬戸和夫氏 同　　意 全会一致

認 定 第1号 令和4年度金沢市歳入歳出決算認定について 認　　定 賛成多数
認 定 第2号 令和4年度金沢市公営企業特別会計決算認定について 認　　定 賛成多数

諮 問 第2号 人権擁護委員候補者推薦に関し答申を求めるについて 
砂田武嗣氏　寺西志津代氏　宮田敏之氏

諮問のと
おり答申 全会一致

◇ 議員提出（議案10件）
議会議案第18号 喜成清恵議員に対する議員辞職勧告決議 可　　決 全会一致
議会議案第19号 政治資金パーティー、企業・団体献金の禁止を求める意見書 否　　決 賛成少数
議会議案第20号 消費税減税を求める意見書 否　　決 賛成少数
議会議案第21号 「誰もが安心して暮らせる社会の実現」に向けた税制改正を求める意見書 否　　決 賛成少数
議会議案第22号 大阪・関西万博の開催意義の理解促進につなげる取組を求める意見書 可　　決 賛成多数
議会議案第23号 生涯を通じた国民皆歯科健診の実現を求める意見書 可　　決 全会一致
議会議案第24号 子どもたちの学びのさらなる充実を求める意見書 可　　決 全会一致
議会議案第25号 保育士の処遇改善を求める意見書 可　　決 全会一致
議会議案第26号 食品ロス削減への国民運動のさらなる推進を求める意見書 可　　決 全会一致

議会議案第27号 医療扶助受給者の国民健康保険等への加入検討に対し慎重な対応を求める
意見書 可　　決 全会一致

◇ 陳情（3件）
陳情第 2 号 全国霊感商法対策弁護士連絡会の不当な声明に対する陳情 不 採 択 全会一致
陳情第 5 号 政務活動費の金沢市条例改正についての陳情書 不 採 択 賛成少数
陳情第 6 号 金沢市におけるコミュニティバスの導入促進に関する陳情書 不 採 択 賛成少数

令和5年度 金沢市議会12月定例月議会 審議結果
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■賛否などの態度が分かれた議案等（議員別賛否一覧）
※○：賛成、×：反対、除：除斥、退：退席、欠：欠席、議長は採決に加わらないため、「／」と表示しています。
※所属会派は議決時点での会派で記載しています。
※ 会派の名称：公明党（公明党金沢市議員会）、日本共産党（日本共産党金沢市議員団）、創生維新（創生かなざわ・維新の会）、保・国（金
沢保守・こくみん議員会）、さくら（金沢さくら会）、結（結び会）、参（参政党）
※各議員の賛否は、金沢市議会ホームページからもご覧になれます。

12月定例月議会の議案

議　案
番　号 件　　　名

本
会
議
の
結
果

自由民主党金沢市議員会 公明党 みらい金沢 日本共産党 創生維新 保・国 さくら 結 参
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◇ 市長提出（議案23件中3件、認定2件）

議 　 案
第 43 号

特別職の職員の給与
に関する条例等の一
部改正について

可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × × × × ○ ○ ○ ○ ○ ○

議 　 案
第 50 号

金沢市都市像の策定
について

可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

議 　 案
第 57 号

金沢市手数料条例の
一部改正について

可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

認 　 定
第 1 号

令和 4年度金沢市歳
入歳出決算認定につ
いて

可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

認 　 定
第 2 号

令和 4年度金沢市公
営企業特別会計決算
認定について

可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○

◇ 議員提出（議案10件中5件）

議会議案
第 18 号

喜成清恵議員に対す
る議員辞職勧告決議

可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ 退 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ 除 ○

議会議案
第 19 号

政治資金パーティー、
企業・団体献金の禁
止を求める意見書

否
決 × × × × × × × × × ／ × × × × × × × × × × × × × × × × ○ ○ ○ × ○ × × × × × × ×

議会議案
第 20 号

消費税減税を求める
意見書

否
決 × × × × × × × × × ／ × × × × × × × × × × × × × × × × ○ ○ ○ × ○ × × × × × × ○

議会議案
第 21 号

「誰もが安心して暮ら
せる社会の実現」に
向けた税制改正を求
める意見書

否
決 × × × × × × × × × ／ × × × × × × × × × × × × ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○ ○ ○ × × ○ ×

議会議案
第 22 号

大阪・関西万博の開
催意義の理解促進に
つなげる取組を求め
る意見書

可
決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○

◇ 陳情（3件中2件）

陳 　 情
第 5 号

政務活動費の金沢市
条例改正についての
陳情書

不
採
択
× × × × × × × × × ／ × × × × × × × × × × × × × × × × ○ ○ ○ × × × × × × × × ×

陳 　 情
第 6 号

金沢市におけるコミュ
ニティバスの導入促
進に関する陳情書

不
採
択
× × × × × × × × × ／ × × × × × × × × × × × × × ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ × × × × × × ×
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　金沢市議会では、議会活動の内容を報告するとともに、市民の皆様からお聞きした意見を市政
に反映していくことを目的に、平成26年度より意見交換会を開催しています。
◯開催結果
　日時：令和5年11月24日（金）午後7時～
　場所：金沢港クルーズターミナル　2階セミナールーム
　14名（うち見学のみ 2名）の方にご参加いただきました。6月及び 9月定例月議会の報告を
行った後、「10年後の金沢のまちづくり」について、交通、環境、都市計画などの具体的なテー
マに基づき、テーブルごとに少人数で集まる『テーブルトーク方式』により、市民の皆様と議員
が意見交換を行いました。各テーブルでは、公共交通のあり方、温室効果ガスの削減、インフラ
の整備など、テーマに基づいた意見交換が行われました。

お忙しい中、ご参加いただいた皆様に感謝申し上げます。なお、意見交換会の詳しい内容は、
金沢市議会ホームページからご覧になれます。

次回の開催については、24ページをご覧ください。

テーブルトーク方式による意見交換の様子

意見交換会の開催結果
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議会日誌
9月

21日 議会基本条例検証特別委員会
22日 公共施設再整備特別委員会

10月

2日 一般会計等決算審査特別委員会
5日 議会広報委員会
6日 地域交通特別委員会、

企業会計等決算審査特別委員会
11日 経済環境常任委員会
19日 議会基本条例検証特別委員会
20日 総務常任委員会、市民福祉常任委員会、

建設企業常任委員会
23日 一般会計等決算審査特別委員会、

文教消防常任委員会
27日 企業会計等決算審査特別委員会
30日 少子化対策特別委員会、

公共施設再整備特別委員会

11月

6日 総務常任委員会、経済環境常任委員会、
議会運営委員会

10日 地域交通特別委員会
13日 一般会計等決算審査特別委員会、

企業会計等決算審査特別委員会
16日 市民福祉常任委員会、

公共施設再整備特別委員会
20日 建設企業常任委員会、文教消防常任委員会
22日 少子化対策特別委員会、

企業会計等決算審査特別委員会
24日 議会運営委員会、議会基本条例特別委員会
27日 一般会計等決算審査特別委員会、

地域交通特別委員会
29日 議会運営委員会
30日 企業会計等決算審査特別委員会

12月

1日 金沢市議会12月定例月議会初日
本会議（議案上程・提案理由説明）
総務常任委員会、市民福祉常任委員会
議会広報委員会

5日 議会運営委員会
8日 議会運営委員会
11日 本会議（質疑・一般質問）
12日 本会議（質疑・一般質問）
13日 本会議（質疑・一般質問）、

議会運営委員会
14日 各常任委員会、議会運営委員会
15日 本会議（討論・採決）

金沢市議会12月定例月議会最終日

　宇夛裕基議員と道上周太議員は 12月 12日
付けで、自由民主党金沢市議員会の所属とな
りました。また、１月９日付で創生かなざわ・
維新の会は創生かなざわと名称変更され、さ
らに、高務淳弘議員は、創生かなざわの所属
となりました。
　この変更に伴う会派等の構成は以下のとお
りです。
●自由民主党金沢市議員会 18人
●公明党金沢市議員会 4人
●みらい金沢 4人
●創生かなざわ 4人
●日本共産党金沢市議員団 3人
（無会派）
●金沢保守・こくみん議員会 2人
●金沢さくら会 2人
●結び会 1人

所属会派及び会派名の変更

議会広報委員会
【委 員 長】坂本　泰広 【副委員長】稲端　明浩
【委　　員】荒木　博文 熊野　盛夫 森尾　嘉昭
 森　　一敏

3月1日（金） 本会議（提案理由説明）
11日（月） 本会議（質疑・一般質問）【代表質問】
12日（火） 本会議（質疑・一般質問）
13日（水） 本会議（質疑・一般質問）
14日（木） 委員会審査
15日（金） 本会議（補正関係採決）、委員会審査
19日（火） 常任委員会連合審査会
21日（木） 委員会審査
22日（金） 本会議（委員長報告・討論・採決）

※日程は変更することがあります。

3 月定例月議会の日程（予定）

　12月 15日に開催された委員会において、
上田雅大議員の委員長辞任が許可され、新た
に中川俊一議員が委員長に選任されました。
また、会派構成の変更等に伴い、下記のとお
り委員構成に変更がありました。
◇建設企業常任委員会
【委員長】上田 雅大（旧）中川 俊一（新）
◇小間井大祐議員
　議会運営委員選任（12月13日付）
◇上田雅大議員
　建設企業常任委員会→市民福祉常任委員会
　（12月15日）
◇中川俊一議員
　市民福祉常任委員会→建設企業常任委員会
　（12月15日）

委員会構成等の変更
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意見交換会を開催します
　金沢市議会では、議会活動の内容を報告するとともに、市民
の皆様からの意見をお聞きし、市政に反映していくことを目的
に意見交換会を開催しています。今回は、少人数で集まって話
し合う「テーブルトーク方式」で行います。皆様の参加をお待
ちしております。
日時：令和6年2月28日（水）午後7時～8時
場所：金沢市教育プラザ富樫1号館 121・122研修室
内容：12月の定例月議会の報告
　　　テーブルトーク「10年後の金沢について」
定員：25名（事前の申し込みが必要です）
　　　【申し込み期限】令和6年2月15日（木）必着
　　　※申し込み多数の場合は抽選となります。
　　　※申し込み結果は2月20日頃にお知らせします。
　　　※テーブルトークに入らず、見学のみも可能です。
　　　　　（見学のみの場合、事前の申し込みは不要です）

金
沢
市
議
会
意
見
交
換
会【
参
加
申
込
書
】

氏 名
（ふりがな）

住 所
〒　　　－

連 絡 先 TEL　（　　　　）　　　　　－

PCメール
（任 意）

※記載された方には、ご案内は郵送せずメールでお送りいたします。
（携帯アドレスは届かない可能性がありますので、ご遠慮ください）
　　　　　　　　　　　　＠

テ ー マ
当日、テーブルトークでお話ししたいテーマを1つ選び、◯をつけてください。

① 地域の担い手  　　② 子育て・教育　　　③文化・スポーツ

具体的な
内 容

選んだテーマに関して、具体的にどのようなことをお話ししたいか、お書きください。

※FAXの場合は、この用紙をご利用ください。
※ メール、ハガキの場合は、上記の内容をご記入の上、お申し込みください。
※ 記載された個人情報は、金沢市議会意見交換会に関する目的以外には使用いたしま
せん。

■お問い合わせ・お申し込み先
金沢市議会事務局　議事調査課　〒920-8577　金沢市広坂1丁目1番1号
TEL  076-220-2392　　FAX  076-260-7190
E-mail  gikai_g@city.kanazawa.lg.jp

下記の二次元コードから下記の二次元コードから
申し込むこともできます。申し込むこともできます。

申
込
フ
ォ
ー
ム

申
込
フ
ォ
ー
ム


